

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	69 (1940)
<b>Heft:</b>	5
<b>Rubrik:</b>	Propreté des propos

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

en rien leur activité. Elles comptent sur l'effort de tous les instituteurs pour que ces émissions, soigneusement préparées, procurent à tous les enfants un enrichissement maximum !

### A quoi servent les Feuillets de documentation ?

Le rôle des Feuillets de documentation est précisément d'apporter au maître toute la documentation nécessaire à la préparation de l'audition. Imprimés au recto seulement, au nombre de un à trois par causerie, ces Feuillets sont conçus à la fois pour l'affichage en classe et pour la projection à l'épidiascope. Collés sur carton, ils prendront place dans la documentation personnelle du maître auquel ils sont offerts gratuitement sur simple demande. Ils sont, en outre, en vente dans tous les dépôts de journaux de la Suisse romande, de Bâle et de Berne, sous forme d'une brochure trimestrielle *La Radio à l'Ecole*: le prix en a été maintenu à 20 cent. seulement afin que tous les enfants qui le désirent puissent se les procurer et constituer ainsi une documentation précieuse.

### Une remarque

Nous rappelons aux instituteurs que certaines de ces causeries seront probablement reprises dans les années qui vont suivre ; ils pourront, alors, utiliser avec profit la documentation qu'ils auront classée.

---

## Le langage des écoliers

D'un peu partout s'élèvent des plaintes au sujet du langage des écoliers. Le mal n'est point nouveau, mais il s'aggrave. Depuis toujours, les garçons se sont servis d'expressions qui firent le désespoir de leurs parents et de leurs maîtres ; ils utilisent même deux langages, l'un entre eux ; l'autre, plus policé, qu'ils utilisent avec leurs semblables et qui d'ailleurs se ressent du premier. Les garçons croient volontiers — combien ils se trompent ! — qu'un langage grossier leur confère de l'importance et de l'autorité ; il suffit que l'un d'eux emploie de gros mots pour que d'autres les répètent, croyant ainsi se montrer plus virils.

Dans plusieurs localités, les autorités scolaires ont décidé d'entreprendre une action pour engager la jeunesse à ne plus jurer. Cette initiative mérite d'être encouragée dans tous les milieux.

*Gazette de Lausanne.*

---

## Propreté des propos

Les temps de guerre sont pour certaines gens le signal d'un relâchement moral. Serait-ce le cas chez nous ?

Voici des faits :

A la laiterie, des jeunes gens, des hommes mariés restent là, à tenir des propos malpropres que les enfants écoutent.

On entend des hommes tourner en ridicule tout ce qui touche au mariage et à la maternité. La jeunesse qui entend cela perd tout respect pour les choses sacrées de la vie conjugale.

Quand des jeunes gens se trouvent ensemble, parfois même dans leurs réunions de groupes ou sur le chemin, ils n'ont qu'un sujet de conversation : les femmes, le plaisir...

La bouche parle de l'abondance du cœur. Celui qui n'a pas de retenue dans ses paroles proclame tout haut ce qu'il y a de corruption dans son cœur et dans sa vie.

Nous prions pour que Dieu garde notre pays ; c'est très bien. Mais n'attirons pas sa colère en blessant les âmes qui lui ont coûté si cher.

Femmes chrétiennes, ne tenterez-vous rien pour combattre le fléau des conversations malpropres ? Il y a des autorités dans vos villages et dans vos districts. Recourez à elles. Ne permettez pas que la contagion de l'immoralité gagne vos fils et vos filles.

Isolées, vous ne pouvez rien, vous n'osez pas intervenir. Mais vous pouvez vous entendre, vous unir. Dans chaque localité, vous avez l'occasion de vous rencontrer : réunions des mères de famille à la paroisse, cours de cuisine à l'école ménagère, etc. Profitez de ces rencontres pour créer une entente, pour tenter un effort collectif, le seul efficace en pareil cas.

(*Le Foyer.*)



## *La jeunesse suisse collaborera aussi*



Dans le cadre de la collecte organisée actuellement dans tout le pays en faveur du Don national et de la Croix-Rouge, la *jeunesse suisse* sera appelée à collaborer et à consentir aussi un sacrifice sur l'autel de la Patrie. En effet, dans toutes les écoles du degré primaire et moyen, une heure sera consacrée au Don national et à la Croix-Rouge, dont les tâches importantes seront exposées à la jeunesse scolaire d'une façon appropriée par le corps enseignant. A cette occasion, les élèves seront invités à verser aussi leur obole pour la collecte — non pas l'argent que leurs parents pourraient leur donner, mais une partie de leurs propres économies — afin de témoigner pratiquement de leur amour pour le pays.

Ce n'est pas, en premier lieu, le résultat matériel de cette collecte qui compte, mais davantage son effet moral, qui doit prouver que la jeunesse suisse est aussi capable de faire un sacrifice pour nos soldats. Pour souligner le caractère particulier de cette action, il sera remis aux jeunes donateurs, une fois la collecte terminée, une jolie attestation en guise de souvenir et de remerciement.

